



**XXIV^e RÉUNION DU COMITÉ EXÉCUTIF
DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES (COPA) ET
RÉUNION DU COMITÉ EXÉCUTIF
DU RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES**

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
 - San José (Costa Rica)
 - 6 au 8 mars 2012
- PARTICIPANTS**
- M. Jacques Chagnon, président de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ) et président de la COPA
 - M. Majorlain Dufour, député de René-Lévesque, vice-président de la Section du Québec de la COPA et président de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA
 - M^{me} Monique Richard, députée de Marguerite-D'Youville, représentante de la Section du Québec au Réseau des femmes parlementaires des Amériques et membre du Comité exécutif du Réseau
 - M^{me} Francine Charbonneau, députée de Mille-Îles et membre de la Section du Québec de la COPA
 - M^{me} Anne-Marie Larochelle, responsable du Service des Amériques et conseillère à la présidence de la COPA
 - M. Simon Bérubé, secrétaire administratif de la Section du Québec de la COPA et conseiller responsable du Secrétariat du Québec de la COPA
 - M^{me} Marie-Astrid Ospina, conseillère responsable du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- CONTEXTE**
- Les comités exécutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques veillent à la mise en œuvre des décisions de l'Assemblée générale de la COPA et des femmes parlementaires présentes lors des réunions annuelles du Réseau, respectivement. Ils se réunissent deux fois par année, soit une fois dans le cadre de l'Assemblée générale de la COPA et une autre fois entre deux assemblées générales de l'organisation.

CONTEXTE (SUITE)

- Le président de l'ANQ assume la présidence de l'organisation pour la période 2010-2012.
- Des députés de l'Assemblée nationale occupent les postes de responsabilité suivants au sein du Comité exécutif de la COPA : président, représentant du Secrétariat du Québec et président de la Commission de la démocratie et de la paix.
- Une députée de l'Assemblée nationale occupe le poste de représentante de l'Assemblée fondatrice et hôte du Secrétariat du Réseau au sein du Comité exécutif du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- L'Assemblée nationale héberge l'un des trois secrétariats de la COPA et, en vertu de l'entente de partage des tâches des secrétariats, le Secrétariat du Québec de la COPA est responsable d'appuyer les travaux de deux commissions permanentes : la Commission de la santé et de la protection sociale et la Commission de la démocratie et de la paix. Il comprend également le Secrétariat du Réseau des femmes parlementaires des Amériques et assume toutes les tâches qui y sont associées.

THÈMES

- Thèmes à l'ordre du jour du Comité exécutif de la COPA :
 - Présentation du rapport de la présidence;
 - Présentation des rapports des trois secrétariats de la COPA;
 - Présentation des états financiers et des prévisions budgétaires;
 - Présentation des rapports et plans de travail des commissions thématiques permanentes;
 - Planification des activités de la COPA pour l'année 2012;
 - Suivi sur la Déclaration de Québec, adoptée à l'occasion de la XI^e Assemblée générale de la COPA, tenue le 9 septembre 2011 à Québec;
 - Préparation de la XII^e Assemblée générale de l'organisation;
 - Suivi du programme des missions d'observation électorale (MOE) de la COPA et proposition de partenariat entre la COPA et l'Organisation des États américains (OÉA) au sujet des MOE.

THÈMES (SUITE)

- Thèmes à l'ordre du jour du Comité exécutif du Réseau :
 - Présentation du rapport de la présidente;
 - Présentation du rapport du Secrétariat;
 - Collaboration entre le Réseau et la Commission interaméricaine des Femmes de l'OÉA;
 - Points d'information sur les thématiques à l'étude du Réseau :
 - Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme;
 - Eau, environnement et condition féminine.
 - Préparation de la XI^e Réunion annuelle du Réseau;
 - Table ronde sur les initiatives régionales en matière de condition féminine;
 - Présentation du Bulletin du Réseau;
 - Présentation du livre « Femmes dans les Amériques »;
 - Présentation de la carte comparative des lois relatives à la lutte contre la violence et pour un meilleur accès à la justice pour les femmes dans les Amériques.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Consolider le positionnement stratégique de l'Assemblée nationale au sein de la COPA et maintenir son leadership dans les instances où elle occupe des postes de responsabilité.
- Présider les travaux de la réunion du Comité exécutif de la COPA.
- Poursuivre la mise en œuvre du Plan du président pour le mandat de l'Assemblée nationale (2010-2012).
- Prendre part aux décisions stratégiques concernant la consolidation des finances, le renforcement des travaux des commissions, l'organisation des secrétariats et le développement de partenariats.
- Participer activement aux travaux du Comité exécutif de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques, et planifier les travaux de la COPA et du Réseau pour l'année 2012, notamment la XII^e Assemblée générale de l'organisation et la XI^e Réunion annuelle du Réseau qui auront lieu à Asunción, au Paraguay, en août 2012.
- Participer activement aux différents débats en y faisant valoir les intérêts du Québec et le point de vue de la société québécoise.

- COMMENTAIRES/CONCLUSIONS**
- Plus de 35 parlementaires, provenant d'une dizaine de parlements, ont participé à la XXIV^e réunion du Comité exécutif de la COPA, présidée par le président de l'ANQ, M. Jacques Chagnon. Cette réunion a permis aux membres du Comité exécutif de prendre des décisions clés pour le renforcement de la Confédération, telles que l'élaboration d'une entente avec l'OÉA concernant le programme des missions d'observation électorale de la COPA et la mise en œuvre d'une stratégie de consolidation des finances de l'organisation. Par ailleurs, les membres présents ont adopté un nouveau logo pour la COPA qui a été proposé par la Section du Québec.
 - Les membres du Comité exécutif de la COPA ont effectué le suivi des engagements des parlementaires contenus dans la Déclaration de Québec, adoptée le 9 septembre 2011 à l'occasion de la XI^e Assemblée générale de la COPA. Ils ont également adopté le calendrier des activités de l'organisation pour 2012-2013 ainsi qu'une résolution appelant les parties à la discussion pour résoudre pacifiquement le conflit des Îles Malouines.
 - Le Comité exécutif de la COPA a confirmé la tenue de la XI^e Réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques et la XII^e Assemblée générale de la COPA qui se tiendront du 6 au 10 août 2012 à Asunción, au Paraguay.
 - La représentante par intérim du Secrétariat du Québec de la COPA a pris part à la réunion des trois secrétariats et aux travaux du Comité exécutif de la COPA. Elle a présenté le rapport du Secrétariat du Québec et a défendu le point de vue de l'Assemblée nationale sur divers sujets touchant notamment la trésorerie de la COPA.
 - Le président de la Commission de la démocratie et de la paix a fait rapport des activités de cette commission en plus de présenter le plan de travail pour la prochaine année. Il a invité les membres du Comité exécutif à la prochaine réunion de la Commission qui aura lieu à Santa Fe, en Argentine, les 12 et 13 avril 2012. Il y sera question, entre autres, du financement des partis politiques dans les Amériques et du bilan des six premières années du programme des missions d'observation électorale.
 - Le Comité exécutif du Réseau des femmes a pris des décisions en lien avec l'organisation de sa prochaine Réunion annuelle, qui se déroulera sous le thème « Le Réseau des femmes parlementaires des Amériques à la défense des droits des femmes ». Le Comité a par ailleurs donné son accord pour amorcer une collaboration avec la Commission interaméricaine des femmes de l'OÉA, notamment pour la participation du Réseau à un forum panaméricain en juillet 2012 intitulé : « Leadership et citoyenneté intégrale des femmes pour la démocratie ».

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Lors de la réunion du Comité exécutif, la représentante de la Section du Québec au Réseau a présenté son rapport sur les travaux du Secrétariat en plus de soumettre à l'adoption des participantes un projet de motion pour commémorer la Journée internationale de la femme. La motion a par la suite été présentée au Comité exécutif de la COPA qui l'a adoptée à son tour. Par ailleurs, la représentante de la Section du Québec au Réseau a tenu une séance de travail avec ses co-rapporteuses sur le thème « Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme » afin de convenir d'un agenda de travail pour la production du rapport.
- En marge de ces réunions, le président de l'ANQ et de la COPA a été reçu en entretien par le président de l'Assemblée législative du Costa Rica, M. Juan Carlos Mendoza García, la présidente de la République, Mme Laura Chinchilla Miranda, et le vice-ministre des Relations extérieures, M. Carlos Roverssi Rojas. Il a profité de ces entretiens pour faire connaître la COPA et ses travaux, et pour faire la promotion des quatre priorités établies dans son Plan du président 2010–2012 :
 1. La lutte contre la mortalité infantile;
 2. L'augmentation des taux de titulaires de diplômes d'études secondaires dans les États des Amériques ;
 3. L'élimination de l'écart salarial entre les hommes et les femmes; et
 4. La protection des ressources en eau.
- Le président a également rencontré l'ancien président de la République du Costa Rica et récipiendaire du prix Nobel de la paix, M. Oscar Arias, afin de discuter des grands défis auxquels sont confrontés les États des Amériques.

COÛT ¹

- Per diem et autres frais	10 539,03 \$
- Transport	5 621,01 \$
Total	16 160,04 \$

¹ Les frais de transport de M. Chagnon et de M^{me} Larochelle ont été imputés à la mission du président auprès de l'Assemblée nationale du Panama et du Parlement latino-américain (Panama, 5 mars 2012).